
總統蔡英文種下原生樹苗　
紮根環境教育

秘書處訊

總統蔡英文近日蒞臨國立政治大學參加「113年總統植樹活
動」，在政大校長李蔡彥、立法院副秘書長張裕榮、司法院
副秘書長黃麟倫、監察院副秘書長劉文仕、考試院秘書長劉
建忻、農業部次長陳添壽、林業保育署署長林華慶及校內一
級行政主管等人陪同下，至後山大草坪與學校師生共同親手
種植青剛櫟、杜英、豬腳楠（紅楠）、森氏紅淡比、豆梨、
四照花、臺灣三角楓等七種樹種。

政大為落實大學社會責任，以營造永續校園的方式提供校地與
林業署合作植樹，所種植的原生樹種除了可營造多樣化校園生
態環境與景觀外，亦符合推動森林碳匯與結合原住民族傳統生
態知識的推廣教育精神。林業署今年特別擇定於生態環境豐富
的政大後山大草坪進行校園植樹，宣示農業部與各方合作，
積極鼓勵全國各大專院校以推動大學社會責任的方式，響應
參與2040農業淨零排放及2050國家淨零排放政策。

蔡英文在致詞中表示，面對全球極端氣候的挑戰，政府積極
造林，持續推動森林碳匯工作，強化森林碳匯量。除了維持
現有的森林覆蓋率，更要增加森林面積加強管理，積極增加
更多的森林碳匯，達到淨零排放的目標。她也希望藉此宣示
臺灣要強化森林碳匯的貢獻，達成2050年國家淨零排放目
標，並且營造更豐富的生物多樣性環境。

# 113 年植樹節

總統蔡英文致詞（攝影：秘書處）

校長李蔡彥（左）與政大實小同學一起種下樹苗（攝影：秘書處）

（資料來源：林業署）

 野生動物的佳餚－青剛櫟︱殼斗科喬木，廣泛分布於臺灣平地山麓至海拔2,000公尺山區，果實是松鼠、臺灣黑熊等野生動物的食物來源。
 林下經濟好朋友－杜英︱常綠喬木，喜歡溫暖濕潤氣候，耐貧瘠，常見於臺灣中低海拔山區，葉脫落前還會轉紅，是原住民傳統文化培育香菇所使用的優良段木。
 耐風力強－豬腳楠（紅楠）︱常綠大喬木，自濱海平地至海拔2,000公尺山區都可以生長，可充當海邊防風林樹種，是廣泛應用的優良國產材。
 臺灣特有種－森氏紅淡比︱常綠喬木，生長於全島平地原野及低海拔山地，耐陰性佳，樹高可達5公尺。
 開花有如三月雪－豆梨︱落葉喬木，喜愛溫暖至高溫、濕潤、向陽環境，分布於臺灣北、中部低海拔山區，花開時如白雪紛飛，花謝後果實還會吸引鳥類的覓食。
 稀有原生植物－四照花︱零星分布於臺灣全島中海拔山區，喜愛光照、溫暖氣候但也耐陰耐寒，花黃白、秋冬葉會變紅，遠觀一樹雪白非常壯觀。
 紅楓爭豔－臺灣三角楓︱臺灣特有樹種，在北海岸或溪畔才看得到臺灣三角楓的蹤影，掌狀三淺裂葉，落葉變紅，是美麗的景觀樹種。

植樹

蔡英文提到，過去她曾在政大擔任教授，所以有很長一段時
間，她的生活及工作都在文山區。今天在她熟悉的地方，和
臺灣年輕世代一起種下臺灣原生樹苗，也厚實國家未來的永
續發展。讓大家持續紮根環境教育，喚起更多人的環保和淨
零意識，共同為地球盡一分心力。

李蔡彥表示，政大擁有豐富的校園生態，一直以來也致力於
打造生態永續校園，很開心今年植樹活動辦在政大內，將有
助本校實踐目標。他也補充本次種植的樹，隨四季有不同顏
色變化，不僅營造多樣、豐富的校園生態景觀，未來植栽將
供作同學休憩的場所，也能鼓勵學生多親近自然生態。

政大為所有大學之中，總統蒞臨植樹次數最多的學校，分別
是民國87年李登輝總統、91年陳水扁總統、以及今年蔡英文
總統。本次種植都會及淺山區域的原生樹種，除促進當地生

物多樣性與永續發展，也結合了原住民文化生活，具有在地
意涵。包括適合培育香菇的段木樹種青剛櫟及杜英，以及樹
形優美極具生態價值的四照花、豆梨、豬腳楠（紅楠）、森
氏紅淡比，這些樹種屬臺北地區的優勢植群。還有臺灣特有
種臺灣三角楓，極具生態保育意涵。

政大後山屬於「三貓地區」的一環，保有許多次生林及竹
林，蘊含了豐富多樣的棲息環境與野生動植物，而因應全球
永續發展趨勢，政大近來開始推動碳盤查，積極在校園各角
落實施碳管理，亦規劃環境教育活動拉近師生與校園生態的
距離，期幫助政大人提升生態素養、陶冶環境關懷，本次植
樹計畫將使政大向永續目標邁進一大步，並期望同時發揮
「種樹育人」精神。
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本報記者 許巧昕

本學年度開始，政大成為教育部大專校院學生雙語化學習計
畫的「重點培育學校」；之前本校社科院、商學院和創國
學院，已在該計畫的前一階段被教育部選為「重點培育學
院」。現獲得重點培育學校後，本校自112至114學年度間，
得以在教育部的資金挹注下，透過英語教育多面向、多管道
的推動，全面提升學生的英語能力，並進而培養具國際視野
與文化包容力的人才。政大副校長陳樹衡表示，政大早在20
多年前就開始推動「政大國際化」的相關計畫，以英語為標
配，並結合本校外語學院多達26種語言的優勢，讓學生對國
際化的了解不只限於英語世界，更能和其他異國文化交流。
晚近這十年來，又繼續深耕原住民語言，透過南島語言文化
和世界搭建起另一個橋樑。這些努力，再再使語言及文化已
成為塑造豐厚人文生命的「政大基因」。

陳樹衡指出，其實政大甫自建校以來，即自許為國家法政、
外交、語言、傳播、商業等領域人才的搖籃，胸懷世界；目
前政大師生來自5大洲、超過80幾個以上的國家，校內更有高
達125位外籍教師。在此背景下，他也指出，對政大而言，
雙語計畫不僅僅只是國家的十年雙語計畫的一部份，它更是
厚實政大國際化的重要一環，除了希望校內有更多國際學生
與老師加入此計畫外，也希望本地學生可以利用此計畫鞭策

跨越語言界限  構建多元文化混成的教育生態

政大副校長陳樹衡表示，現階段將透過校級整合資源，投入
教師增能及學生輔導支持措施（攝影：秘書處）

多語桌活動交流活動，相當受到學生歡迎（攝
影：秘書處）

左圖：傅爾布萊特國際事務人員訪團包括哈佛大學、佛羅里達大學、賓
州大學等名校共 14 人來訪（攝影：秘書處）

左起：史泰登島學院代表溫妮．布羅菲與中田納西州
立大學代表鄭冠平受邀會後訪談（攝影：秘書處）

自己英語的學習及檢測、出國交換學習、擴大自己的視野。
陳樹衡特別強調，此計畫提供本校學生免費參加「培力英
檢」，其中包含聽、說、讀、寫，讓學生可以全方位監測自
己英語的進步情形。

「英文就像是貨幣一樣，是我們交易或交流的媒介。」陳樹
衡補充道，雙語計畫雖強調本國學生的英語能力，但全英文
的課程同時也能吸引不熟悉中文的外國學生前來，讓政大學
生有機會可以和跟更多的外籍生進行交流，從而深入了解各
國政經與文化。除了在課堂內，目前在此計畫下推行的「多
語桌」、「政午英食堂」等都是在為本地學生與國際學生提
供更多互動的空間與機會。

根據教育部雙語化學習計畫指出，作為重點培育學校須完成
三大目標：即25%以上大二學生的英語能力要能達到歐洲共
同語言參考標準（CEFR）B2以上的等級、20%以上的大二學
生與碩一學生每學年修習的課程，須有20%以上的全英語課
程。

陳樹衡提到，這次獲教育部重點培育學校的資金挹注，讓校
方能重新對師生國際化所需的資源再做盤點與整合，並積極
投入教師增能及學生輔導支持措施。目前已將主管雙語計畫
的辦公室，提升至校級委員會等級的「雙語及多元文化推動

多語桌文化體驗 本土語與外語的交織薈萃

傅爾布萊特組團訪政大 
共同展望交流新局

本報記者 黃楷翔

串聯外語學院與族語中心的「漫遊世界語
言．體驗多元文化」（多語桌）活動，自
112學年度第2學期正式開桌，每週二中午
開設不同語種的桌次，目前規劃包括英語、
日語、韓語、捷克語、俄語、土耳其語、阿
拉伯語、西班牙語、越南語、達悟語、排灣

本報記者 許巧昕

政大近日接待傅爾布萊特（Fulbright）國際
事務人員訪團（IEA），本次代表團一行共
14人來校參訪，其中包含哈佛大學、佛羅里
達大學、賓州大學等名校的國際事務人員，
齊聚政大校園，並對政大優美的環境、獨特
的自由華語教學以及地方創生計畫留下深刻
印象。

政大校長李蔡彥致詞時表示，政大是一所歷
史悠久且具領導力的大學，特別在人文與社
會科學領域十分具影響力。他也提到，政大
長期與學術交流基金會進行交流，自2015年
參與學人計畫（scholar program），超過
30名的美國學生到政大就讀，專攻於亞太研
究、國際傳播等領域。2019年，政大與臺灣
傅爾布萊特學術交流基金會有更深的接觸，
邀請更多美國學生到政大主修政治、外交、
商學、文學等科系。李蔡彥也說明，政大目
前有兩位教授在傅爾布萊特計畫擔任董事 ，
並且有六位教授擔任校園顧問，雙方有著長
期且深厚的關係。在未來，政大也將持續推
動國際交流，像是目前規劃雙語計畫、華語

多語桌的概念，早在外語學院前院長阮若缺
在任之時便有提及，惟受新冠肺炎考驗，直
至近年疫情消緩，更多國際學生前來政大進
行學術交流，促進多語桌活動推動的契機。
鄭家瑜提到，在多語桌的籌備過程中須有許
多經驗挹注，便請教同樣有多語桌經驗的原
住民族語政大學習中心（族語中心）王雅萍
老師，最後更驚喜促成擁有26個豐富語種的
外語學院以及16種臺灣本土語言的族語中心
合作，實踐外語以及原住民語之多語言多文
化學習，外語學院與族語中心的合作正好強
化政大「多元跨域發展」的特色。

現階段的多語桌交流活動，約有十九至二十
位師長投入，鄭家瑜盛讚老師們在百忙中很
願意「為愛發電」，用心籌備多語桌，首次
開桌的經驗更是讓她印象深刻，「西班牙桌
的藍文君老師，自行準備西班牙美食之餘，

語、阿美語、泰雅語等，讓全校學生在課餘
時光，能有機會將課內學習的語言知識，落
實於日常生活，或是進而學習更多語言與文
化知識，促進跨文化的理解與交流，吸引眾
多學生、國際交換生與師長共襄盛舉。 

外語學院院長鄭家瑜提及：「多語桌提供
群體學習的機會，讓大家在結交朋友的同
時，能有更強的學習動機，藉由多語言、
多文化的沉浸式自主學習，讓學生能有實
際場合練習口說，與其他同學交流的期間，
亦能交換多元觀點、擴展國際視野，進一步
引發前往海外留學、海外實習之意願。」鄭
家瑜也分享，對於參與多語桌的國際學生，
在貢獻母語所學之際，同時亦能學習不同語
種，透過活動找到夥伴一齊學習語言，也能
更多認識臺灣文化，為獨自在異國生活增添
安定感。 

還表演了西班牙舞蹈。」除了西語桌，捷克
語與土語桌的師長亦親手製作或攜帶傳統佳
餚，讓學生在開口說外語的同時，有吃又有
玩。

參與韓語桌的華語中心韓國學生宋東奕表
示：「透過多語桌，可以瞭解臺灣人在學
習韓文時哪些部分比較難，就能盡力協助
他們。」在交流的同時，宋東奕也結交到
許多臺灣朋友，認識更多臺灣的飲食與住
家文化；第二次參與多語桌活動的阿語四
潘冠余，提及前一次參與排灣族語桌的經
驗，「之前沒什麼機會接觸排灣族語，多
語桌讓我們可以善用政大的語言資源。」
她也認為本次參與英語桌的體驗很棒，同
學們口語表達都很流利，談論的內容亦很
有深度；正準備英文檢定的阿語四黃姿淇
也談及：「平時沒什麼機會講英文，在英
文桌有很多口說的練習機會，很好玩。」
藉由多語桌活動也精進聽力，學習他人如
何以英語精確表達內容。 

教學計畫等，期望與美國政府、高校進行深
化合作。

傅爾布萊特計畫（Fulbright Program）是美
國最具指標性的國際交換計畫，在全球共有
49個基金會，推動國際教育、學術及文化交
流。學術交流基金會執行長那原道（Randall 
Nadeau）指出，政大有許多教師透過傅爾
布萊特計畫前往美國研究或攻讀博士學位，
返臺後運用所學在校內開設許多優異的課
程。那原道也提到自己與政大的淵源，他回
憶起多年前仍是學生時，受到宗教研究所的
教授指導，在政大進行研究。那原道笑稱，
「我當時夢想有一天能成為這個群體的一
員。」今年終於夢想成真，在政大開設通識
教育課程「幸福學」，與同學從社會學、心
理學和哲學的觀點，共同探討幸福的本質。

「自由華語，自然雙語」是政大近期推動的
華語教學理念。政大國合長湯京平提到，政
大語言資源相當豐富，有許多學生都有雙語
的能力，是個學習語言的好場所。政大華語
文中心副主任薛健吾介紹，政大目前也配合
教育部的「優華語」（Taiwan Huayu BEST 
Program）計畫 ，期望外籍生可以在自由的
環境下學習中文，同時了解亞洲的文化與歷
史，也鼓勵外籍生與臺灣本地生多互動、促
進交流。目前政大華語文中心已有100多位
學生，來自20多個國家，未來希望發展出一
套臺灣自編的華語文教學教材，並積極推動
政大教師前往國外各大學進行華語文教育。

政大副教務長廖興中亦於會中揭櫫雙語計畫
的組織章程與任務規劃。透過雙語辦公室、
教發中心、外文中心及英語教學資源中心等

單位協作，除了完備大專院校英語學習的
最後一哩。國際生更能透過參與語言學習活
動，與本地生有更深入的互動，將政大打造
成更有活力的多元文化校園。

湯京平於會中分享原住民織布、採茶體驗
等地方創生案例，體現國際生不僅將以多
元活動體驗在地文化，也透過親身參與，為
在地文化與經濟帶來新的刺激。會後訪談
中，史泰登島學院溫妮．布羅菲 （Winnie 
Brophy）對政大強烈的在地連結感到印象深
刻，表示美國大學也同樣鼓勵學生投入社區
工作，致力於打破校園與社區的界線。中田
納西州立大學鄭冠平（Guanping Zheng）
亦認同這樣的觀點。而以校際國際交流的角
度來說，這樣與在地文化相融的學習體驗是
獨特且無價的。

委員會」。同時，校內原有的「英語寫作中心」，也改制成
「英語教學資源中心」，除了訓練學生英文寫作能力外，也
對教授EMI （English as a Medium of Instruction） 課程的
老師與助教提供專業諮詢、增能與培訓，希冀提升校內英語
授課品質外，也為國家未來儲備更多EMI教師。

陳樹衡認為，在全球化帶來的分裂與挑戰中，學校應承擔起
培養能夠「促進融合、理解多元文化」人才的責任。透過雙
語計畫的實施，除了培養具國際競爭力的人才外，更應重視
多元文化的融合與推廣，致力於文化包融力的提升，期望能
培養出擁抱多元文化、尊重彼此差異的全球公民，成為促進
人類進步繁榮的關鍵力量。

政   在發光
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總統蔡英文親自頒獎 政大會計系講座教授吳安妮獲選國家講座主持人

傳院攜手密西根州立大學   首創用 VR 簽署合作備用錄

本報記者 梁家柔

教育部於日前舉辦第27屆國家講座主持人、第6屆國家產學大
師獎及第67屆學術獎頒獎典禮，並由總統蔡英文、行政院長
陳建仁擔任頒獎人，給予得獎者高度肯定，其他與會貴賓包

國際傳播英語碩士學位學程訊

國立政治大學（以下簡稱「政大」）和密西根州立大學（以
下簡稱「MSU」）日前於虛擬實境（VR）的空間共同簽署合
作備忘錄（MOU），內容包括研究交流、學生交換以及技術
援助等。這場全球首例的虛擬實境跨校簽約儀式，不僅展示
了政大與MSU在傳播科技領域的領先地位，更為全球高等教
育樹立一個創新與跨界合作的新標竿。

這次的合作備忘錄簽署儀式，全程在虛擬實境（VR）中舉
行，所有參與者能夠像在同一實體空間中一樣互動。 透過專
門的頭戴裝置和手持設備，與會者可以握手、鼓掌，並傳達
面部表情，即使兩校代表身處地球的兩端，也可以感受到親
臨現場的即時感。

政大校長李蔡彥在致詞中對VR的新穎性和便利性表達讚賞，
說道：「對我來說，這是一次非常有趣的經歷，因為這樣的
技術讓我得以不需搭飛機便可以與來自世界各地的人聚集在
一起。」傳播學院陳憶寧院長則表示 ，「政大傳院與MSU
在傳播科技、虛擬實境方面，研究與教學都有全球領先的案
例，期待兩院未來激盪的合作。」

未來政大與密西根州立大學的合作重點在於延展實境（XR）
領域內學術和人員之間的交流，這次MOU簽署不只是形式上
的合作，更是兩校在XR領域技術與知識交流的具體實踐。

括行政院發言人林子倫、教育部長潘文忠等。政治大學會計
學系講座教授吳安妮榮獲國家講座主持人，長期推動管理會
計教育改革的他，是管理學界難得的跨學科學者，本校校長
李蔡彥也親自蒞臨，為得獎者吳安妮獻花祝賀。

「國家講座」為目前教育部所頒贈的最高學術暨教育獎項，
由教育部經費協助，開設跨校選修課程、辦理全國巡迴講
座，以傳遞獲獎者之教學理念與研究成果。迄今第27屆，已
累計遴選出165位國家講座主持人，而本屆共有八位得主，
分別有社會科學、自然科學、數學物理、工程應用等不同領
域，其中更是有五位主持人第二度獲獎。

總統蔡英文於致詞時表示，為了提升臺灣競爭力，近年來政
府持續投入高教預算，整合產學研資源，也提升教研人員待
遇，強化國內外專家學者的延攬與留任。總統也強調在座各
位都是國家的寶藏，「我也期許各位能在做研究的同時，傳
承知識及文化，為下一代的教育努力，厚實國力，帶給世界
一個更進步更繁榮的臺灣。」

吳安妮從小成長於山區，儘管求學過程顛簸崎嶇，仍不畏挫
折考取公費留學資格。自1990年從美國喬治華盛頓大學取得

博士學位後，吳安妮便至政大會計系任教，以「創造臺灣管
理會計之世界競爭力與影響力」為願景，在政大施行「知行
合一」的創新教學方法，並積極推動產學合作。吳安妮更創
新研發本土的作業價值管理（AVM）系統，造福臺灣企業。

吳安妮代表獲獎者致詞時表示，三十多年來，一直堅守「三個
理念」，義無反顧地持續投身學術研究，分別是「利他」、
「永不放棄」與「知恩圖報」。在學術研究中面對無止盡的失
敗與苦戰時，他總是胸懷「利他」之心，不斷叩問自身能為國
家、社會的繁榮做出什麼貢獻。吳安妮也特別感謝政大校長李
蔡彥和商學院長黃家齊的全力支持及鼓勵，讓他有絕佳的環境
專心研究。而町洋集團董事長吳上財與許多企業家的長期支
持，也都是吳安妮在學術研究的最大後盾。

最後，吳安妮也期盼自己，能持續以臺灣本土研究，創造
「國際影響力」，再透過創新研發，帶動臺灣產業進入「科
學化管理」時代。此外，他更希望自己能繼續積極培育後繼
青年，延續臺灣管理會計之命脈，「我會秉持這些目標，繼
續奮戰到一百歲，為臺灣這塊『寶地』持續奮戰，創造更繁
榮、更幸福的社會國家。」

政大講座教授吳安妮（右二）獲總統蔡英文（左二）頒發第
27 屆國家講座主持人獎，商學院院長黃家齊（左一）等師長
親友到場祝賀（攝影：秘書處）

兩校代表以虛擬人像的形式在 VR 進行大合照。由左至右分
別為密西根州立大學參與代表 Dr. Michael Stern, Dr. Ruth 
Shillair, Dr. Robby Ratan, Alex Lover, 以及政大參與代表施琮
仁主任、林日璇主任、陳憶寧院長與李蔡彥校長（照片來源：
國傳學程）

政大與密西根州立大學以 VR 跨國簽定 MOU（照片來源：國
傳學程）

值得一提的是，政大傳院特聘教授林日璇在2022年年底獲得
Meta VR/AR Policy全球競爭型研究獎金的支持，這次活動則
由她所帶領的「媒體心理實驗室研究團隊」負責籌備此次簽
訂儀式，從參與人員的角色訂製、虛擬場景佈置、以及MOU
簽署等細節，皆由傳播學院研究生團隊執行。而傳播學院研
究暨發展中心主任施琮仁所管理的傳院XR hub（獲得Meta贊
助）亦在此次活動中發揮了重要作用。

密西根大學傳播學院科技互動效應之社會心理學研究室主任
羅賓卓雷登（Rabindra Ratan）目前完全透過VR授課，在致
詞中他也強調看到這項技術未來的巨大潛力，簽署MOU的所
有參與者除了感受到身歷其境、同處一室，更展現VR和擴增
實境（AR）的無限可能。

林日璇表示，政大和密西根州大將從2025年秋季起，每學期
交換2名學生。另外，未來政大的學生可以透過此合作計畫在
該校修習9個學分，而該校的同學亦可前來政大修課，若來臺
交換將可前往XR相關產業如宏達電（HTC）、啟雲（Speed 
3D）或光禾感知 （OSense）等公司，沉浸式體驗多項5G、
XR及元宇宙最新技術。

此次MOU簽署政大代表包括校長李蔡彥、傳播學院院長陳
憶寧、國際傳播英語碩士學位學程主任林日璇，以及傳播學
院研究暨發展中心主任施琮仁。MSU代表有傳播學院媒體與
資訊學系主任麥克史登（Michael Stern）、傳播學院科技

富邦蔡明忠慨捐「富邦法學講堂」 
政大新法學院館年底落成

本報記者 花清荷、許巧昕

經過長達18年的籌劃與努力，國立政治大學
法學院館預計於年底正式落成，成為臺灣法
學教育的新地標。隨著工程完工日的逼近，
相關資金也陸續到位，前政大副校長王文杰
表示：「過去這兩個月籌措了不少資金，我
們已經看到隧道的盡頭。」令人為之振奮的
是，長期關注法學教育的富邦集團董事長蔡
明忠以個人名義捐贈兩千萬元，將於未來的
政大法學院館中心位置設立講堂，並命名為
「富邦法學講堂」。

法學院館的籌款曾一度陷入困境，然而，透
過台灣聯合大學系統副校長蘇蘅的引介，蔡
明忠很快地伸出援手，這與富邦集團長期關
注教育的理念相契合，也是蔡明忠對法學教
育深切關注的體現。蘇蘅曾在擔任NCC主委
期間與蔡明忠有合作經驗。她回憶道，當時

左： 左起法學院院長許政賢、台灣聯合大學系統副校長蘇蘅、富邦集團董事長蔡明忠、法學院
教授王文杰合影（照片來源：王文杰）

右：法學院館預計年底落成（攝影：秘書處）

相處，了解蔡明忠很願意大力推動有線電視
產業的本土化和數位化，答應的條件說到做
到， 「很重視誠信，是很正派的企業家」、
「也很有行動力、執行力。」

身為法學院的畢業生，蔡明忠一直非常關注
法學教育的發展。他曾回饋母校喬治城大
學，其尊翁亦曾捐贈給父子共同母校臺灣大
學興建新的法學院；他也捐助臺大法律學院
設置「蔡萬才法學講座教授」並成立「蔡萬
才法學研究獎」。

得知政大法學新院館興建面臨資金籌募困難
後，蔡明忠毫不猶豫地響應捐款。蘇蘅認
為，蔡明忠的慷慨捐贈，不僅表示他期許政
大法學院成為世界一流的法律學院，也顯示
他非常關心臺灣法學教育，願意慷慨捐獻，
貢獻一己之力。

值得一提的是，蔡明忠的夫人陳藹玲是政大
新聞系的畢業生，經此合作，雙方關係將更
加緊密，親上加親。王文杰分享與蔡明忠晤
談此事過程非常明快且愉悅，在聽取短短15
分鐘簡報之後，理解即使是國立大學，同樣
面臨資金籌募的困境，即刻表達響應捐款。
王文杰進一步表示，未來富邦與政大將有機
會展開更多交流，目標族群也不僅限於法學
院人員，企業與學校經此合作將建立起更深
層的聯繫網絡，更是臺灣法學教育發展的重
大里程碑。

從2005年開始至今，政大法學院館的籌建歷
程充滿挑戰和艱辛，從遷址到資金的籌措，
步步為營，終於迎來了完工的曙光。王文杰
笑著說：「現在我是唯一一位全程參與的人
了，但幸運的是我還很年輕，我會堅持到
底。」目前資金籌措進入最後一哩路，他對
各界支持法學院新館建設的學長姐們表示由
衷的感謝，同時呼籲：「凡捐贈一萬塊以上
的人，名字都將刻在法學院的感恩牆上。」
所有人都將是法學教育前進的重要推手，在
臺灣法學教育的新頁留下紀錄。

互動效應之社會心理學研究室主任羅賓納卓雷登（Rabindra 
Ratan），以及傳播學院媒體與資訊碩士學程主任露絲史萊兒
（Ruth Shillair）等人，共同見證歷史性的一刻。

政大人    no.35
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秘書處訊

政大雄鷹成軍第七年，拿下112學年度UBA
男一級史無前例四連霸壯舉，成為UBA史上
首創紀錄的男籃強隊。創歷史紀錄登小巨
蛋的政大校女籃，也拿下UBA女子一般組亞
軍，讓3月29日擴大舉辦的這場慶功宴意義
非凡。雄鷹創辦人姜豐年學長和陳怡樺學姐
進場，所有人起身鼓掌歡呼，他無私奉獻的
精神，創造了傳奇，也串起了政大人的熱血
與向心力。

雄鷹每位締造四連霸的英雄，與寫歷史的校
女籃在全場歡呼聲中入場，臺北市長蔣萬安
以校友身分，錄製影片恭賀傑出的學弟妹
們。雄鷹會名譽會長司徒達賢、前任會長周
行一、現任會長王文杰、《財訊》董事長謝
金河以及雄鷹隊員，共同獻上香港畫家Roy
的「雄鷹之父」姜豐年學長畫像，向雄鷹靈
魂領袖姜豐年致上最高敬意。同時大會宣布
《恆動，姜豐年的快意人生》自傳，將於今
年出版發行。「雄鷹之母」陳怡樺學姐致詞
表示，雄鷹的可貴不只是獲得勝利，包括全
隊的球風與文化，謝謝球隊帶給他們全家人
這麼多的快樂。

本報記者 林婕宇

政大校女籃近年在大專賽事上表現亮眼，今
年更首次打進小巨蛋，在UBA大專籃球聯賽
一般女子組中勇奪亞軍好成績。全員皆為一
般生的她們，在須兼顧球隊與學業的情況下
有此表現著實不易。對籃球的堅持與熱情、
自律，以及隊友間的互信合作，才帶領她們
到達今天的高度。

從大學就開始擔任球隊要角的「小吳」吳柔
瑾已參與大專盃賽事六年，以唯一錄取之姿
進入政大統計系博士班就讀的她，認為平衡
課業與球隊最重要的是妥善分配時間，「如
果今天行程多了練球，那就在練球後睡覺
前推進進度，隔天也早起繼續做事。如果這
週研究進度不夠，就假日繼續做。」她也表
示，若只有課業沒有運動，體力則會越來越
差，無法好好完成份內的事，因此運動與課
業上必須達到平衡，缺一不可。而其他球員
也會在賽後彼此相約去圖書館讀書，犧牲其
他休閒娛樂補進度。

對於球員的自律，教練李筱苹亦有目共睹，
她十分讚賞球員在每週固定練習時間外，還
會額外再找時間自主進行重訓。雖然李筱苹
去年才到政大執教，但也發展出一套訓練模
式，「讓她們喜歡打球很重要！」她解釋，
倘若用甲組訓練模式，最後肯定會把球員熱

忱消磨殆盡，倒不如讓訓練有趣一點，保持
好奇才會讓她們有學習新知的動力。至於如
何讓教練與球員間有足夠信任，李筱苹相信
要透過不斷地溝通和交流，才能拉近彼此間
的距離，關係便會隨著時間會逐漸加溫。

籃球並非個人運動，若少了隊友間的團隊合
作、信任與溝通，也很難攜手得分。隊長莊
詠婷分享，原本很在意自己的表現好壞，但
接任隊長後領悟到不該把個人成就擺在第
一，「團隊的共好才是我的責任。」而球員
在球場上也都會互相照料，「學妹狀況不
好學姐會幫忙 cover。」談及球員間的好感
情，她提到隊上也有其他活動，例如練完球
大家一起吃宵夜、去外縣市隊遊、聖誕節辦
隊聚交換禮物等，透過聊一些籃球以外的話
題，隊友間也會有更深入的認識。

「理解每個人想待下來、想加入的理由後，
開始用不同方式讓大家更喜歡這裡。」莊詠
婷說道，當有新血加入時，身為隊長的她會
多注意每人的狀況並私下多關心，確保球員
的感受都能被傳達。而待在球隊多年的吳柔
瑾觀察到，這些年來雖然經歷不同教練的訓
練，整體球員風格亦有改變，「不變的是政
大這幾年都有很多喜歡打籃球的女生。」校
女籃體現出政大人允文允武的特質，期望明
年再邁向下個高峰。

政大校女籃允文允武 
時間管理、自律訓練成關鍵

希年日新　木柵菁莪七十載

四連霸慶功熱情動容 
雄鷹勇士與政大人致敬創辦人姜豐年

吳柔瑾、教練李筱苹和校女籃隊長莊詠婷（攝影：秘書處）

政大雄鷹史無前例拿下四連霸紀錄（攝影：秘書處）

希年標示著七十年光陰，也是政大自風雨飄搖中，在指南山下站穩
腳跟後歷經的時間。

兩萬五千五百五十個日子裡，弦歌不輟，作育英才無數。像醉夢溪畔
茂盛的草木一般，菁菁者莪，鬱鬱蔥蔥。

日新又新，七十不僅是古稀，更是邁向百年學府的新開始。

校慶網頁

王文杰會長感性表示，政大雄鷹像一條閃亮
的珍珠項鍊，串起所有政大人，帶起許多校
友對母校的關懷，以及學生對政大的憧憬，
已經有許多死忠球迷因為雄鷹，立志要考進

政大。每場球賽必到場的李蔡彥校長代表
政大，感謝雄鷹隊球員、雄鷹會，「做為政
大校長，此時此刻我感到非常驕傲，因為我
們有這麼傑出的同學、有這麼熱愛學校的校

友。」校長也提及當年創辦雄鷹時，姜豐年
學長提出三個願景，包括塑造愛政大、愛籃
球的文化，這幾年都陸續做到了。

雄鷹全隊由總教練陳子威、前任隊長游艾喆
與現任隊長莫巴耶帶領全隊，將冠軍獎盃及
冠軍旗獻給學校。陳子威向所有照顧政大雄
鷹的人致謝，更謝謝球員的家長願意把孩子
送到政大，眾人也感謝陳子威帶領團隊創
造一次次的驕傲。即將邁入下個階段的游艾
喆、莫巴耶談到未來動向，游艾喆坦言下一步
將不會把自己侷限在一個聯盟，包括臺灣職
籃、CBA、日本B聯盟等都在考量範圍，希望
能找到適合自己發揮空間的球隊。莫巴耶表態
有歸化意願，出席慶功宴的籃協副秘書長張承
中也表示，確實聽到了莫巴耶有意歸化的聲
音，籃協也不排除任何人選的可能性。

游艾喆感性謝謝爸媽從小到大支持他打球，
只要有比賽，他們都會到場加油；他也感謝
四年前姜學長到能仁家商招募他，「把我接
到政大來，加入這個團隊，對我無微不至的
關心。」最後他更對學弟們喊話，希望明年
能讓他回到小巨蛋，為他們丟冠軍彩帶，迎
接五連霸！
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南加州政大校友會　
歡慶新年元宵佳節

金山灣區華僑文教服務中心訊

北加州政治大學校友會元宵佳節當天舉辦新春聯歡，趁著春節聯繫感情，互道恭
喜，駐舊金山辦事處處長賴銘琪、金山灣區文教中心主任莊雅淑（公行系）及北
加州大專校聯會會長蔡弘凱亦出席向校友賀年。政大校友在灣區人數眾多，而這
幾年來參加校友會活動的年輕校友也愈來愈多，為校友會注入年輕活力，當天計
有百餘位校友參與。

負責活動的北加州政治大學校友會會長鄭名雯（經濟系）向校友拜年，現場到處
可以看到青年校友參與身影，也表示這次新春聯歡有許多青年校友參與，讓校友
會平均年齡拉回35歲，前會長林錦秀（統計系）也帶來歌熱舞，炒熱現場氣氛。

賴銘琪表示，政大校友無論在臺灣或者美國的人數都非常多。雖然臺灣在總統直
選以來，當選的總統都是臺大畢業生；但是在政府工作執行政策的骨幹，則有相
當一大部分的政大校友。他感謝政大校友會一直在海外支持臺灣、支持辦事處的
活動，凝聚僑界向心力。

莊雅淑表示，自己也是政大的一員，感謝政大校友多年來對於僑務的支持與協
助，很高興能藉由新春團拜，當面與校友們致謝。莊雅淑在會中也藉機介紹僑委
會i僑卡，i僑卡全球有4,000多家特約商店，持卡人可走遍全球享折扣，鼓勵校友
踴躍申辦，獲得校友熱烈回響，紛紛當場申辦。

隨後北加政大校友會安排各項團康活動，每個年代的校友也準備了精彩表演，讓
與會校友重返當年青春歲月，並有精彩摸彩及發送紅包添喜氣。賴銘琪及莊雅淑
也帶來總統府春聯、福袋及僑委會燈籠，和校友歡度新年，共度元宵佳節。

北加政大校友會春節聯歡　
青年校友眾多展現活力

北加政大校友會春節聯歡，青年校友眾多展現活力（照片來源：金山灣區華僑文教服務中心）

世界新聞網訊

國立政治大學南加州校友會日前於蒙羅維亞市（Monrovia）
總鋪師餐廳舉行2024新春聯歡會，邀請旅居大洛杉磯地區政
大校友及其眷屬們共同慶祝新年與元宵佳節，促進校友之間
情感聯繫。當日席開八桌，現場氣氛熱烈。

駐洛杉磯經濟文化辦事處副處長張正育（東語系）、組長鄭
如惠（外交所）、副領事曾郁祺（外交系）及洛僑中心副主
任鄭心茹（俄文系）等與會，值得一提的是，他們均為政大
校友。活動期間，校友會也向東語系學長廖達朗頒發榮譽
校友獎狀，以表彰他對校友會的貢獻與支持。會上還有猜燈
謎、抽紅包等助興活動，增添喜慶與歡樂。

2024年度校友會會長張芊郁（MBA）表示，她來美國生活兩
年半，透過臉書社團找到政大南加州校友會。校友會舉辦許
多活動，包括稅務和專業發展講座，幫助她適應新生活。約
半年後，她加入了校友會理事會，兩年後當選為會長，開始
為社群服務。此次聚會受到熱烈回應，許多校友是疫情後首
次參加校友會現場活動，報名踴躍，甚至追加了桌數。她強
調，校友會將延續前會長的精神，進一步拓寬校友會活動年
齡層，並增加年輕理事比例。理事會致力於2024年度目標，
促進經驗與智慧的傳承，並為校友們提供更多元化活動。

張芊郁亦宣布，今年的校友會年會將於6月29日在橙縣寶爾
博物館（Bowers Museum）舉辦，期望提供校友們一次難忘
體驗，共同創造新的故事與回憶。

會長張芊郁表示，每一位校友的參與都為此次聚會增添溫馨
與喜悅，共同營造慶祝新年和元宵佳節的熱鬧氛圍（照片來
源：世界新聞網）

政大人    no.35
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本報記者 陳家弘

「我希望自己的人生，不是做一個Nobody。」新當選臺
北市雜誌商業同業公會理事長的財稅系校友、關鍵評論網
媒體集團財務長龔汝沁，對人生有著高標準期許，無論大
小事從不馬虎，期望將最好成果呈現在眾人面前。

回憶起求學時光，龔汝沁坦言，因為早就有出國讀書的規
劃，在學時不是努力唸書，就是不停接家教賺取生活費
與出國基金。畢業後，龔汝沁赴美讀書，取得知名大學
MBA。返國後原已與財稅系同學甚少聯繫，但在某次活
動場合，巧遇大學時期恩師，老師的一番話讓她與財稅系
再續前緣。

「朱澤民老師建議我多與財稅系校友互動，有助於職場發
展。」龔汝沁相當意外，現任主計長朱澤民居然還記得她
的名字，更給予她職涯建議。這讓龔汝沁了解到人脈的重
要性，從而加入財政學會，逐漸建立與校友的連結，更因
此在職涯上獲得許多協助。「我開始覺得臺灣太小了，碰
來碰去，都能接上認識的人脈。」

龔汝沁認為，三師（醫師、律師、會計師）是適合白手起
家的職業。非會計專業的她便利用在美讀書時，考取美國
CPA（Certified Public Accountant，註冊會計師），之
後更接連取得兩岸CPA資格，在國內知名會計師事務所服
務近十年。

憑藉著積極、專業態度，龔汝沁被客戶相中，以優渥待遇
聘請她到城邦媒體擔任財務長。原以為手握三張會計師執
照，此生將以會計師為業的龔汝沁，便一腳踏入媒體出版
業中，一待就是18年，不僅讓集團體質穩定健全，也奠
定城邦在臺灣出版業的重要地位。

「他們（關鍵評論網媒體集團）希望我像一把尺，大家向
我靠攏。」龔汝沁第二次轉身，是到關鍵評論網媒體集
團。該集團年輕又有衝勁，一心希望於國內外掛牌上市，
與她的想法一拍即合，便決定再度轉換跑道。有著豐富經
驗的龔汝沁更被寄予厚望，期待以她多年職涯歷練，為年
輕團隊指引方向，傳承經驗。

時常在雜誌、媒體平臺撰寫專欄，指導用人技巧與正確職
場心態的龔汝沁自律甚嚴，無論授課、演講、採訪、寫作
等，事前也都細心準備，只為呈現最亮眼的成果。「我喜
歡『完美演出』。」此處的「完美」並非完美主義，而是
認真對待每件事，全力以赴。正是對生命、工作的堅持與
熱忱，讓龔汝沁至今仍活躍於職場上，將完美演出帶給所
有人。

「只靠一隻腳會站不穩。」從財稅到會計，再到媒體出版
領域，龔汝沁認為，跨域能力是必須的。她也在畢業許
久後重返校園，攻讀政大法學院碩士在職專班，為她在財
會之外，更添其他專業。龔汝沁鼓勵學弟妹，在職場上有
機會的話，應盡可能多方延伸，除了學習自己部門的事務
外，更要跨部門學習，不要自我設限。有能力、有企圖
心，就能做到更多事。

凡事全力以赴

龔汝沁打造超完美演出

電影對白魔法師

蘇瑞琴的譯界人生

74 級財稅系 / 97 級法碩專班

80 級英文系

（照片來源：龔汝沁）

（攝影：秘書處）

好好充實自己
培養翻譯實務經驗

跨部門學習，不要自我設限

本報記者 詹文君

投身翻譯產業30載，經手超過五千部院線電影的蘇瑞琴，曾
翻譯過《華爾街之狼》、《哈利波特》、《海角七號》等知
名作品，領域無所不包。她以精湛的文字為橋樑，引領觀眾
沉浸在電影故事中，如同穿越《哈利波特》中的九又四分之
三月台一般，踏入截然不同的魔法世界。

蘇瑞琴對英文的熱愛，可以追溯至升國一的暑假。當時她參
加英文先修班，卻被老師說基礎不好。自尊心強的蘇瑞琴自
那時起便全心投入自學英文，也因此發現自己對英文的喜
愛，持續進修，在高一時便超修高中三年的進度，更以第一
志願考取政大英文系。

回憶起進入翻譯界的契機，蘇瑞琴表示，大二時自己為了生
活費半工半讀，偶然間聽見同學說起一檔翻譯國外節目的工

作機會，便積極爭取。雖然毫無經驗，但政大英文系的光環
讓電視臺願意給她機會嘗試。翻譯的稿費不僅紓緩蘇瑞琴的
經濟困境，更為她日後翻譯之路奠定基礎。

大三時，必修翻譯課的老師得知蘇瑞琴早已自行接案翻譯，
便允許她可以缺課，讓蘇瑞琴能更全心投入在翻譯工作上，
也反映了實務經驗對翻譯工作者至關重要。

被問到如何滿足多領域翻譯需求，蘇瑞琴認為，從事電影翻
譯需要接觸如金融、科學、醫療等領域，許多知識是翻譯當
下「見招拆招」：隨著工作需求而學習，請教專業領域人士
與翻閱相關資料，力求翻譯精準，更要能前後一致、自圓其
說。得益於這些知識，讓她在翻譯過程中，有如從事許多不
同領域工作，得以體驗各種職業角色，為翻譯工作增添許多
樂趣。

除了實務經驗外，對於一直被奉為翻譯理論圭臬的「信、
達、雅」，蘇瑞琴認為，翻譯要順應時代潮流，好翻譯不應
僅限於譯者本人理解，而要讓廣泛受眾能夠理解與欣賞。今
日的翻譯作品需要「接地氣」，融入各種「哏」在其中，譯
者也須留意「哏」的時代與通俗性，也因此「雅」便顯得不
合時宜。而「信」與「達」仍是翻譯不可或缺的重要元素，
在精準翻譯的同時，更要留意超譯或過譯的界線。

對於有意投入翻譯產業的學弟妹們，蘇瑞琴建議學弟妹應該
要好好充實自己，培養翻譯實務經驗。除了精進自己外語能
力外，中文能力也同等重要，千萬別只顧著增進外語能力而
忽略了中文。同時，她也回應現今臺灣翻譯產業不夠尊重專
業的問題，如開價過低或是隨意修改翻譯作品等，期許往後
業界可以重視翻譯人才，給予優秀譯者應有的尊重與待遇，
讓翻譯業界更加美好、健全。
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本報記者 蔡文馨、花清荷

為了提供全校教職師生更為友善、多元及舒適的校園環境，本校近日陸續建置性別通用廁所、
改善地坪，並開始針對校內建築物外牆進行清洗工程。目前歷史悠久的政大傳播學院已完成清
洗，煥然一新的模樣令許多學生感到十分驚喜。而校園性別通用廁所的設置地點則以研究大樓
一樓、大勇樓二樓為首波試辦場域，盼營造多元友善的校園環境。

本校總務處為維持校園建築物外觀的清潔與美觀，決議依照建築物外牆的必要清洗程度排定優
先順序，逐步進行清洗。目前總務處已優先完成排序第一的傳播學院外牆，後續預計於校慶前
依序清洗道藩樓、季陶樓、國際大樓、百年樓等外牆髒汙情形較明顯的山上校區建物，以及風
雩樓、前後門校碑等。

待清洗完成後，總務處將視情況，陸續於校慶後及暑假期間，針對大仁樓、大勇樓、中正圖書
館、研究大樓、風雩樓、行政大樓、逸仙樓、商學院、集英樓等12處外牆或外窗進行作業，預
計今年底前將完成外牆清洗計畫，未來更希望以每五年一次為原則，為全校教職師生提供更好
的學習及辦公場域。

除了打造嶄新的校園風貌，本校也嘗試營造更為多元友善的空間。目前校園中已陸續完成研究
大樓一樓、大勇樓二樓的性別通用廁所建置，除了去除原先二元化性別標誌外，也增設附有洗
淨設施的穆斯林友善廁所，盼尊重多元文化。未來校方也將持續規劃校園各處的性別通用廁所
設置，除綜合院館因廁所管道無法變更外，未來將視試行情況逐步設置。

本校自去（2023）年9月通過《性別通用廁所設置辦法》後，邀請創新國際學院助理教授陳虹
穎協助完成《國立政治大學性別通用廁所設計規範》，他表示目前進行中的工作包含政大廁所

建置性別通用廁所、清洗傳院外牆 
致力打造多元友善校園環境

校園空間現況調查、空間資料分析與利害關係人訪談。同時，將持續進行使用者意見調查與評
估，蒐集教職員工生對通用廁所的看法和建議，作為未來性別友善設計準則參考。

目前研擬中的《國立政治大學性別通用廁所設計規範》，期望能夠提供具包容性、安全和無障
礙的設計選項，以及清晰的改建可行性評估。該計畫即將展開第二階段，包括體驗設計工作
坊、製作指引手冊、製作公眾宣導版資料等，預計將於6月經性平會通過後，正式公開發布《政
大性別通用廁所設計規範》，更全面落實校園性別主流化。

上圖： 傳院外牆清洗後煥然一新（攝影：秘
書處）

左圖： 增設附有洗淨設施的穆斯林友善廁所，
以尊重多元文化（攝影：秘書處）
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National Chengchi University’s English Diner 
Fosters Cross-Cultural Conversations

Professor Chrissy Cook trains table leaders. 
(Photo by Jason Wen)

Miguel Mejia (left) from Honduras. (Photo 
by OIC)

Schawin Kongthawee (left) from Thailand. 
(Photo by OIC) 

The Philippine group discussion. (Photo by OIC) 

The Brazil group discussion. (Photo by OIC) 

The United States group discussion. (Photo 
by OIC) 

Highlighting Free Mandarin and Engagement with Local Communities, NCCU Demonstrates 
Global Education Commitment through Fulbright Seminar.(Photo by Secretariat)

Highlighting Free Mandarin and 
Engagement with Local Communities,
NCCU Demonstrates Global Education 
Commitment through Fulbright Seminar

M
ar. 30     2024
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Article by Jason Wen 
Editor/ Ruby Liao

National Chengchi University (NCCU) is 
hosting the “English Diner” event comprising 
12  sessions, with the first session taking 
place on March 5 at the NCCU-iHouse. 
Students from the U.S., Thailand, Indonesia, 
the Philippines, and Honduras are acting as 
table leaders during lunchtime discussions 
that focus on social media experiences. 

Themed Conversations Provide 
Free Bilingual Environment 

The event is supported by the Ministry of 
Education's Bilingual Program and is a 
collaboration between NCCU's Bilingual 
Education and Multicultural Promotion Office, 
and the Office of International Cooperation 
( O I C ) .  T h e  e x p e r i e n c e d  p r o f e s s o r 
Chrissy Cook is the students’ mentor. The 
international students are leading lunchtime 

Article by Office of International Cooperation

On March 14, 2024, National Chengchi 
University (NCCU) welcomed esteemed 
academics and administrators participating 
in the Fulbright International Education 
Administrators Seminar. Fourteen recipients 
of the Fulbright International Education 
Administrator Award, including those from 
Harvard University, the University of Florida, 
and the University of Pennsylvania, have 
arrived in Taiwan for a two-week intensive 
group seminar.

Following a tour of the NCCU campus, Dean 
of Instruction, Creative Arts, Humanities, 
and Communication at Cuesta College, 
Aubrey Kuan Roderick, provided her thanks 
for being welcomed to NCCU and remarked 
on the innovative atmosphere of the NCCU 
campus, leaving her feeling inspired.

NCCU President Tsai-Yen Li provided the 
opening remarks, noting the two NCCU 
faculty members who currently serve on 
the Fulbright board and the six NCCU 
professors who are campus advisors.

Fulbright Director and Visiting Professor, 
Randall Nadeau, welcomed all attendees 
and noted on his time in Taiwan as a student, 
when he came to NCCU to conduct research 
at the Institute for Comparative Religions.
Executive Director Nadeau stated, “NCCU 
is a comprehensive university representing 
all fields of study, all disciplines, with a very 
globalized faculty and a lot of ambition for the 
future.”

To reiterate this sentiment, Professor 
Josladd CK Kwai, Director at the Center 
for International Services and Programs 
at Cleveland State University and group 
leader for the International Education 
Administrators Program, stated: “we 
are honored by this showing [by NCCU] 
because just this showing demonstrates a 
commitment to international education.”

NCCU demonstrated this commitment 
in presentations on what makes NCCU 
different from other top schools in Taiwan. 
“Taiwan is in the middle of everywhere”, said 
Vice President of the Office of International 
Cooperation, Professor Ching-Ping Tang. 
Due to this, NCCU works hard to create 
connections globally, in Asia, but also with 
more remote areas of Taiwan.

NCCU is a “Gust Stat ion” that blows 
different forms of efforts to tribal and low 
economic areas in the hope that NCCU 
graduates will settle down in these regions 
and bring innovation to revital ize the 
economy in the area. International students 
are also insurmountable in this effort, as 
they bring a deeper layer of cultural sharing 
to NCCU’s efforts.

Afterwards, Winnie Brophy, Director for 
Special Programs and Initiatives at the 
Center for Global Engagement at the College 
of Staten Island described how impressed 
she was with NCCU’s effort .  Brophy 
emphasizes, as the director of international 
cooperation at her school, that the most 
successful programs are those that bridge 

discussions in English that are based on 
weekly topics with local students. The 
discussion topics include social media, table 
manners, food, and tourism...etc. 

Evoking European Exchange Experience
and Continuing Cross-Cultural Exchanges 

Jenny Ho, a senior psychology student, 
sees the program as an extension of her 
exchange experience in the Netherlands last 
semester. Ho said the most important thing 
when practicing English is to communicate 
with others and she is happy to gain more 
experience from the sessions. 

Tseng Yu-Hsin (曾鈺欣), a senior international 
business student who previously studied 
abroad in Austria, said that she made many 
European friends during her exchange 
program and she hopes to get to know more 
international students better through the 
initiative. Tseng revealed that her classmate 

from Brazil shared how he uses X (formerly 
Twitter), which helped her understand how 
social media use differs between countries. 

Improving Job Hunting Opportunities
 Through Social Media
 
Miguel Mejia, a senior business administration 
student from Honduras, said that he would 
like to help others speak English more fluently 
through his role as a table leader. Mejia 
said his table shared stories about places 
they have visited and cultural experiences, 
expanding their international perspectives. 
He said the group discussed LinkedIn, 
compared Western and Taiwanese usage, 
local job search platforms, and strategies 
for building professional LinkedIn profiles to 
enhance their job prospects. 

people-to-people engagement.

Guanping Zhang, Director of the Center 
for Asian Studies at Middle Tennessee 
State University, echoed Director Brophy’s 
statement, stating that NCCU was unlike 
many exper iences s tudents have in 
exchange programs, as NCCU takes great 
effort to bring students beyond the campus 
to make interpersonal connections with 
locals living different lifestyles.

Professor Alex Chien-wu Hsueh, Vice 
Director of the Chinese Language Center 
at NCCU took to the stage later to unpack 
NCCU’s  Chinese Language Center. 
NCCU’s language center hosts classroom 
lessons during the day and provides more 
intensive lessons to individual students in 
the afternoon. While educating international 
students in Mandarin from a Taiwanese 
perspective is one of the goals of the 
language center, the language center 
has also worked hard to bring Mandarin 
language textbooks that are from the 
perspect ive of  a v ibrant  democracy, 
committed to intercultural exchange, to the 
classroom.

Prof. Hsin-Chung Liao, Associate Vice 
President for Academic Affairs; Director 
of Center for Teaching and Learning 
Development, also unveiled the organizational 
charter and mission planning of the bilingual 
program during the meeting. Through the 
collaboration of three major units: Bilingual 
Education and Multicultural Promotion 
Office,the Foreign Language Center and 
the Center for Teaching and Learning 
Development, and EMI Resource Center, not 
only is the final leg of college and university 
English learning completed. International 
students can also have deeper interactions 
with local students by participating in language 
learning activities, making National Chengchi 
University a more vibrant and multicultural 
campus.

It is with great honor that NCCU has 
had the chance to host Academics from 
the Fulbright International Education 
Administrators Program. Connections made 
from this seminar reaffirm the unwavering 
commitment to fostering global citizenship, 
academic excellence, and cross-cultural 
unders tand ing  be tween  NCCU and 
international partners.

Learning to Let Go of Social Media and 
Focus on In-Person Communication 

Thailand’s Schawin Kongthawee, a sophomore 
in the International Master’s Program in 
International Communication Studies (IMICS), 
was also a table leader. He said the program 
fostered deeper communication than other 
teaching experiences. He added that he could 
make friends more naturally and help peers to 
open up by talking about certain topics. 

"It was interesting to hear a classmate 
sharing experience about deleting his 
Instagram account." KonThawee said. "This 
made me value real-life friends more. While 
social media connects me with friends, the 
discussion made me consider spending 
less hours on social media and focus on in-
person interactions." 
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翱翔未來

＃ 學長姐祝福的話

企家班 24屆

丁原璞
金融系 68級

侯 政

Alice Hsu

許郁淇
政治系 65級

陳 浩

How can you not be romantic about Griffins！

去年3月，當我們在小巨蛋拋下彩帶，慶賀並宣告我們達成三連霸了，
大家都在歡心慶賀才剛剛得來不易的勝利時，場邊喊起了四連霸的聲
音，於是一個新的驚奇之旅再度展開。彥廷、小涂和林勵功成身退，
進入職籃，一群潛力新生加入雄鷹，子威教練和教練團帶領這群新舊
交替的球員們馬不停蹄地開始為期一年的新行事曆，開啟訓練模式。
移地訓練、佛光盃、日本世界大學邀請賽、跨聯盟邀請賽、六校聯
盟……，緊接著UBA開打，小將們一路過關斬將，以全勝之姿挺進小
巨蛋，我們的心也一路被帶領，歡騰起伏。這一年來，教練團、學弟
們辛苦了，看著你們一路走來，套句Money Ball裡的台詞，「How 
can you not be romantic about Griffins.」我愛雄鷹， 加油！

恭喜你們即將完成在政大成長的歷
程，踏入職場。祝福你們的未來除
了在籃球生涯上發光發熱外，更能
在籃球以外無限寬廣的世界裡走出
自己的路。過去的艱苦磨練和團隊
生活，已為你們面對未來做了最充
分的準備，祝福你們能在低潮時永
不放棄，面對順境掌聲時能保持
謙虛， 在重要時刻能做出對的選
擇！最後也希望你們記得母校的培
育與師長、同學和校友的支持，未
來也能以同樣的熱情回饋母校。    

你們即將離開校園，開展人生新
的藍(籃)圖之際，我想對你們說的
是，無論未來是否繼續籃球之旅，
做任何事永遠不要放棄嘗試，也不
要害怕犯錯，要始終保有像你們在
政大雄鷹籃球隊時追求實現夢想的
專注、勇氣與熱情。相信優秀的你
們，人生就像在球場上一樣會掌聲
不斷，但難免也會有噓聲，當噓聲
響起能克服恐懼不退縮，重新思考
並調整腳步勇敢向前邁進，成功必
定指日可待。

你們生命中的一首詩

當你老了，想起
生命中最美的一個風景
你們追逐、跳躍、飛翔
為一顆球，
你們碰撞、摔倒、爬起
在四週都是歡呼聲的
球場，你們互相扶起、擁抱
汗水交織，有時
擦去淚，向前走
拚下一場的榮耀，你們是

兄弟、親愛的兄弟們
你們互相信任交換的眼神
創造的快樂
純真的生命舞蹈
當你老了，這一段歲月
溫暖你知道
愛，你擁有
不會忘記的
你們生命中最美的那首詩
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政大雄鷹今年再度刷新校史紀錄，完美地拿下四連霸
冠軍。但其中幾位球員們，已經完成他們在大學生涯
的最後一場球，即將邁向更廣闊的天空。相信他們一
定不會忘記比賽中相互支持、共同迎戰的時刻，以及
響徹小巨蛋的師生、校友們熱情應援。感謝他們為政
大人帶來一段精彩時光！

李允傑 188cm / 85kg /獅子座

▶ UBA生涯200顆三分球
▶ 4次UBA冠軍 (政治大學：2021-2024)

王凱裕 190cm / 80kg/摩羯座

▶ UBA總冠軍賽MVP (2022)
▶ 4次UBA冠軍 (政治大學：2021-2024)

游艾喆 181cm / 78kg / 水瓶座

▶ UBA 新人王 (2021)
▶ 4次UBA冠軍 (政治大學：2021-2024)
▶ 4次UBA助攻王、抄截王 (2021-2024)
▶ 2次UBA總冠軍賽MVP (2023、2024)
▶ UBA冠軍賽「大三元」第一人


